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享受校园足球!红利"

上理工小将入选上港U19青训
实习记者 吴钧雷

“希望代替梦想的，不是勉为其
难。”高考之后，侯凌岳在朋友圈里写
下了这么一段话。
这句话出自一首民谣，只是稍作

了改动，原句是：“代替梦想的，也只能
是勉为其难。”小小的改动，包含了对
于毕业与成年的感慨，以及对未来的
憧憬。在之后的半年里，侯凌岳考取上
海理工大学，随后入选了上港U19青
训，一切朝着他的梦想慢慢迈进。
侯凌岳家住北京，受到钟爱英超

的父亲影响开始接触足球。父亲对足
球有着很正确的理念，十分重视基本
功的训练，经常带着他在家门口练习
颠球。从小学至高中，他一直在参加当
地的各类校园足球比赛。高二时，他代
表北京市参加全国校园足球夏令营，
曾用一脚任意球直接破门帮助北京队
2比2战平山东队，凭借出色的表现入
选了最佳阵容。
在校园足球的平台上，他不断成

长着，他享受着这份“红利”，从北京到
上海。作为一名后腰球员，基本功扎
实，且耐力不错，防守时覆盖面积大，
这些特点在实训上港青训时被看中，
最终成功进入U19梯队。随后几个月的
训练中，他深切感受到了校园足球与
职业足球的差别。“一般是一天两练，
每次两个小时左右，但训练强度很大，
休息时间只够喝一口水的工夫。”侯凌
岳介绍道，“差别真的很大，这里训练

项目特别多，很系统，目的性也很强。”
他开始记训练日记，记录每天面

临的问题，以起到提醒与鞭策的作用。
第一篇日记里他写道：“不管以后是过
着平凡日子时聊以自慰地拿起这本日
记回忆在上港的生活，还是功成名就
后再回首感谢最初的自己，能看到年
轻时留下的东西，大概也是一种慰藉
吧！”
职业体育是残酷的，为了不被淘

汰，只能拼了命地超越自己。微信朋友
圈中，存放着侯凌岳的一项壮举：1小
时20分内完成了上万次颠球———稍微
计算一下：每秒要颠球超过两次。对此
他笑着说：“这个训练其实没啥意义，
只是从小养成的习惯，再拿来磨练一
下自己的意志力。”耐心、恒心，是他最
大的武器，也是未来最有可能打开成
功之门的钥匙。代替梦想的最好方式，
就是实现梦想。
今年的上海市大学生足球联盟联

赛中，上海理工大学的主教练袁晶虽
然把侯凌岳放入大名单中，但他大部
分时间还是留在上港训练。对于未来
在上理工的日子，他也满是期待。“袁
老师是特别好的人，对我也很好。”此
外，他也没有丢掉学校的学习，那些因
为训练而请假的课程都通过自学或者
周末找老师的方式弥补回来。“我学的
是经管专业，这样未来哪怕不做运动
员，也想尝试着去做一名职业经纪人，
像欧洲足坛的门德斯那样。”足球，早
已在他的人生里留下了深刻烙印。

大足赛场也有“职业”风采

从大足赛场到五超赛场，
工程大学子走出自己的足球路
实习记者 胡伟凡

上海工程技术大学在上海市大学
生足球联盟超级组中一直是一支不可
小觑的力量，他们曾在2016年联赛及
2018年杯赛中夺得冠军，云志海就是
其中的一员。
从小云志海便在足球方面展现出

天赋，中邦青训出身的他曾先后入选
浦东队以及由成耀东执教的2013年全
运会上海代表队。“在我20岁的时候，
当时离全运会召开还有一个月，我的
十字韧带在一场友谊赛中断了，随后
就动了手术。”在谈及自己因伤缺席当
时决赛阶段的比赛，云志海流露出深
深的遗憾。

长期的伤病困扰使云志海做出了
离开全运队，进入上海工程技术大学学
习的决定。“在那次伤病痊愈后，因为实
力的原因，我缺少出场机会，通过现在
的主教练王晓忠指导的介绍，我就以体

育特长生的身份来到工程大一边学习
一边踢球。”当时的他没想到，自己的足
球生涯因此发生了转折。
进入工程大后，云志海随队参与

了随后几年的上海市大学生足球联盟
超级组的比赛。当时工程大可谓实力
强大，阵中除了如今效力上海上港的
雷文杰、魏震等球员外，还有五人制国
脚丁顺杰等人，云志海对那几年征战
大足赛场的经历记忆犹新。“当时我们
球队在纸面实力上是数一数二的，老
队员会在场上带着我们新入队的队员
去拼搏每一场胜利。但可能因为幸运
女神不在我们这边，好几次都和冠军
擦肩而过。”云志海说。

通过在大足赛场上展示自己，云
志海获得了征战五人制超级联赛的机
会，加入了徐房工程大俱乐部，踢了几
年后，他对这两种竞赛方式有了自己
的理解：“五人制比赛相对十一人制，
在战术及球员个人能力的侧重方面都

不同。五人制更强调一脚出球。由于我
原来是踢中场的，所以能更快地适应
室内球场上的高强度对抗和更快的比
赛节奏。”
本赛季五超联赛，云志海和他的

球队一度处于降级区，但在复赛后，球
队14轮联赛取得十场胜利，最终位列
第六，云志海认为球队经历了一个不
寻常的赛季，“赛季初我们比较艰难，
但在复赛后我们找回了状态，重新回
到胜利的轨道。”他说自己在今年五超
联赛的赛场上还遇到了一位来自大足
的老对手陈?，“他是老熟人，每次在
大足赛场上和东华大学交手，我们往
往在他身上布置‘重兵’。”
现如今，即将毕业的云志海除了

征战五超联赛，平时他也会来到体育
馆帮着教练带学弟们训练，“因为王导
有时候有事，我就帮着学弟们巩固他
上一堂训练课教的技战术。”对于大足
赛场，他也充满感激，同时他期待未来
会有更多的学生球员踏入职业赛场：
“我觉得大足赛场给予各个学校爱踢
球学生一个展示自己的平台，今后期
待会有更多的人通过这个平台进入职
业赛场。”

以赛代练，体院姑娘也要快乐足球
实习记者 周旭元

算上去年上半年的上海市大学生
足球联盟杯赛冠军，上海体育学院女足
已在女子超级组这一组别中斩获三连
冠。在校园足球这片赛场，有别于征战
中甲联赛、成绩至上的绿地申花女足的
身份，体院的这群姑娘要成绩，也更享
受大学生的角色，享受足球的快乐。
今年由于疫情原因，上半年的上海

市大学生足球联盟杯赛未能如期举办，
如今疫情防控成为常态化，在多方努力
之下，上海市大学生足球联盟联赛得以
以集中赛会制的形式全面开展。作为上
体女足主教练的叶志竞对此也感叹不
易：“今年由于疫情原因，很多球队的训
练安排都和往常不一样，包括我们与往
年比，也减少了与不同水平球队交流和
打友谊赛的机会，更加多的是按照计划
在学校里训练。现如今我们终于等到了
大足赛的重启，集中赛会制的比赛也保
障了球员们的健康安全。”
叶志竞说，校园足球的赛事能如

火如荼地开展，这是好事，而一直带领
这支队伍征战职业联赛的经历，也让
她对于“校园足球这片赛场有多重要”
这一问题极具发言权。“金字塔的塔基
坚固了，才会冒出更为出色的塔尖。我
们开展校园足球、开展全民体育，除了
强身健体，另一层意义正在于此。”

在谈及今年女子超级组扩军，因
此能与自己的前队友、上大女足主教
练浦玮过招，叶志竞表示，虽然直接对
话的那场比赛因为有培训任务而未能
亲临赛场指挥，但通过教练组其他成
员和女足队员的反馈，第一年参加超
级组比赛的上大女足在浦玮的指导下
也是踢得有板有眼。叶志竞说，这确实
是个非常好的现象，“我希望有更多的
高校能够参与到足球这项运动中，能
够相互切磋、相互学习。今年女子超级
组的水平比往年有所提高，像浦玮指
导这样的优秀教练也参与其中，所有
人一起努力打造了一个非常良性的竞
争环境。”
当然，大足的赛场只是一个新起

点，是她们休战期一个非常好的锻炼
队伍的机会，之于这支球队未来的计
划，叶志竞表示：“明年我们还是会继
续参加女甲比赛，我对球队的要求是
要达到我在体能上的要求，也为了后
面的全国大学生超冠联赛做准备。平
均每场每人跑动不低于8000米，这是
基本要求，我对战术和比分上反而没
有太多的要求。”
为了更好地在职业比赛中取得成

绩，今年球队引入了刘俊、李琳等前国
脚。之于大足这片赛场，她们并不能获
得参赛资格，但自身丰富的经验还是
给身边的学生球员们起到了很好的榜
样示范作用：“我们的学生球员可以从
她们身上学习到专业球员对自身的要
求，耳濡目染她们高水准的表现，她们
起到了非常好的榜样作用。”
再一次夺冠，上海市大学生足球

联盟的赛事冠军簿再次写上了上海体
育学院女足的名字。在这片以赛代练
的赛场，校园足球与职业足球的关联
也有了更多的意义。

校园足球和职业足
球一定是有着千丝万缕
的关联的，校园足球可以
是职业足球的金字塔基，
职业足球也可以反哺校
园足球，帮助校园足球更
好地发展。2020上海市
大学生足球联盟联赛的
赛场正是沪上大学生球
员们展现自我风采的地
方，而同样是在这片场
地，不少队伍、不少球员
也打通了走向职业足球
的道路。

云志海比赛中 实习记者 吴钧雷 摄
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